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Ata nº 5/2014/Ordinária/Cons
 
Aos 26 dias do mês de junho do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realizou3 
e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo 4 
magnífico reitor, professor Klaus Capelle, com a presença dos seguintes5 
Andréia Silva, representante suplente dos técnicos administrativos; Andrius Dom6 
Camargo, representante suplente discent7 
Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Arilson da Silva 8 
Favareto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); D9 
Pansarelli, pró-reitor de extensão; Edson Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 10 
Computação e Cognição (CMCC); Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de 11 
cursos de pós-graduação; Fernando Costa Mattos, representante docente do Centro12 
Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Gerson Luiz Mantovani, representante docente 13 
suplente do CECS; Gustavo Martini Dalpian, pró14 
14h53);  Harlen Costa Batagelo, representante suplente docente do CMCC; Jeroen 15 
Schoenmaker, representante docente do CECS; José Fernando Queiruga Rey, pró16 
graduação (a partir das 14h54); Juliano Marques Nunes, representante suplente dos técnicos 17 
administrativos; Klaus Frey, representante docente do CECS; 18 
representante suplente dos técnicos administrativos; Marcela Sorelli Ramos, pró19 
adjunta de pesquisa; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Pedro Galli 20 
Mercadante, representante docente do CCNH; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Saul21 
de Paiva, representante discente da graduação; Silvana Maria Zioni, representante suplente 22 
dos coordenadores de cursos de graduação; Vinicius Zolin de Jesus, representante discente da 23 
graduação; Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciências e 24 
Ausências justificadas: Anderson Félix Manoel, representante discente da pós25 
André Mascioli Cravo, representante docente do (CMCC); Itana Stiubiener, representante 26 
docente do CMCC. Ausentes27 
graduação; Leandro de Souza Lima, representante discente da graduação.28 
Soraya Cordeiro, secretária29 
Alexsandro Cardoso Carvalho, membro do Sindicato dos T30 
Federais do ABC ( SinTUFABC); Andressa Araújo de Souza, representante suplente discente 31 
de graduação;  Clarissa de Franco, membro do SinTUFABC; Paula Tiba, docente do CMCC; 32 
Rail Ribeiro Filho, representante dos técnicos admin33 
SinTUFABC. Apoio Administrativo34 
assistentes em administração da Secretaria35 
Klaus Capelle, inicia a sessão às 14h25.36 
reunião ocorrida no dia anterior, em Brasília, que foi dedicada ao anúncio da segunda fase do 37 
Programa Ciência Sem Fronteiras (CsF). Informa sobre a excelente colocação obtida pela 38 
UFABC no Brazilian Research39 
Technology Studies (CWTS) da Universidade de Leiden, Holanda. Passa a palavra para a 40 
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Ordinária/ConsEPE 

Aos 26 dias do mês de junho do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 
5001, Bangu, Santo André, realizou-se a V sessão ordinária do Conselho de Ensi
e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo 
magnífico reitor, professor Klaus Capelle, com a presença dos seguintes
Andréia Silva, representante suplente dos técnicos administrativos; Andrius Dom
Camargo, representante suplente discente de graduação; Annibal Hetem Jú
Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Arilson da Silva 
Favareto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); D

reitor de extensão; Edson Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 
Computação e Cognição (CMCC); Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de 

graduação; Fernando Costa Mattos, representante docente do Centro
Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Gerson Luiz Mantovani, representante docente 
suplente do CECS; Gustavo Martini Dalpian, pró-reitor de pós-graduação (a partir das 
14h53);  Harlen Costa Batagelo, representante suplente docente do CMCC; Jeroen 

aker, representante docente do CECS; José Fernando Queiruga Rey, pró
graduação (a partir das 14h54); Juliano Marques Nunes, representante suplente dos técnicos 
administrativos; Klaus Frey, representante docente do CECS; Lidia Pancev Daniel Pereir
representante suplente dos técnicos administrativos; Marcela Sorelli Ramos, pró
adjunta de pesquisa; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Pedro Galli 
Mercadante, representante docente do CCNH; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Saul
de Paiva, representante discente da graduação; Silvana Maria Zioni, representante suplente 
dos coordenadores de cursos de graduação; Vinicius Zolin de Jesus, representante discente da 
graduação; Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciências e 

: Anderson Félix Manoel, representante discente da pós
André Mascioli Cravo, representante docente do (CMCC); Itana Stiubiener, representante 

Ausentes: Caroline Rodrigues da Silva, representante discente da pós
graduação; Leandro de Souza Lima, representante discente da graduação.
Soraya Cordeiro, secretária-geral; Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; 
Alexsandro Cardoso Carvalho, membro do Sindicato dos Trabalhadores nas Universidades 
Federais do ABC ( SinTUFABC); Andressa Araújo de Souza, representante suplente discente 
de graduação;  Clarissa de Franco, membro do SinTUFABC; Paula Tiba, docente do CMCC; 
Rail Ribeiro Filho, representante dos técnicos administrativos; Silas Silva, membro do 

Apoio Administrativo: Daniely Dias Campos e Thiene Pelosi Cassiavillani, 
assistentes em administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o reitor, professor 
Klaus Capelle, inicia a sessão às 14h25. Informes do  Reitor: Professor Klaus Capelle relata 
reunião ocorrida no dia anterior, em Brasília, que foi dedicada ao anúncio da segunda fase do 
Programa Ciência Sem Fronteiras (CsF). Informa sobre a excelente colocação obtida pela 

Brazilian Research Ranking (BRR), elaborado pelo Centre for Science and 
(CWTS) da Universidade de Leiden, Holanda. Passa a palavra para a 

 

Aos 26 dias do mês de junho do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 

se a V sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa 
e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo 
magnífico reitor, professor Klaus Capelle, com a presença dos seguintes conselheiros: 
Andréia Silva, representante suplente dos técnicos administrativos; Andrius Dominiqui de 

e de graduação; Annibal Hetem Júnior, diretor do 
Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Arilson da Silva 
Favareto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Daniel 

reitor de extensão; Edson Pimentel, diretor do Centro de Matemática, 
Computação e Cognição (CMCC); Eduardo Leite Borba, representante dos coordenadores de 

graduação; Fernando Costa Mattos, representante docente do Centro de 
Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Gerson Luiz Mantovani, representante docente 

graduação (a partir das 
14h53);  Harlen Costa Batagelo, representante suplente docente do CMCC; Jeroen 

aker, representante docente do CECS; José Fernando Queiruga Rey, pró-reitor de 
graduação (a partir das 14h54); Juliano Marques Nunes, representante suplente dos técnicos 

Lidia Pancev Daniel Pereira, 
representante suplente dos técnicos administrativos; Marcela Sorelli Ramos, pró-reitora 
adjunta de pesquisa; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Pedro Galli 
Mercadante, representante docente do CCNH; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Saulo Marx 
de Paiva, representante discente da graduação; Silvana Maria Zioni, representante suplente 
dos coordenadores de cursos de graduação; Vinicius Zolin de Jesus, representante discente da 
graduação; Wesley Góis, coordenador do Bacharelado em Ciências e Tecnologia (BC&T); 

: Anderson Félix Manoel, representante discente da pós-graduação; 
André Mascioli Cravo, representante docente do (CMCC); Itana Stiubiener, representante 

entante discente da pós-
graduação; Leandro de Souza Lima, representante discente da graduação. Não votantes: 

geral; Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; 
rabalhadores nas Universidades 

Federais do ABC ( SinTUFABC); Andressa Araújo de Souza, representante suplente discente 
de graduação;  Clarissa de Franco, membro do SinTUFABC; Paula Tiba, docente do CMCC; 

istrativos; Silas Silva, membro do 
: Daniely Dias Campos e Thiene Pelosi Cassiavillani, 

Geral. Havendo quórum legal, o reitor, professor 
Professor Klaus Capelle relata 

reunião ocorrida no dia anterior, em Brasília, que foi dedicada ao anúncio da segunda fase do 
Programa Ciência Sem Fronteiras (CsF). Informa sobre a excelente colocação obtida pela 

Centre for Science and 
(CWTS) da Universidade de Leiden, Holanda. Passa a palavra para a 
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secretária-geral, Soraya Cordeiro, que anuncia modificações na composição do ConsEPE: a 41 
professora Silvana Maria Zioni passa ser representante suplente dos coordenadores de 42 
graduação, uma vez que professor Harki Tanaka assumiu a Pró-Reitoria de Pesquisa e os 43 
representantes titular e suplente dos coordenadores de pós-graduação passam a ser, 44 
respectivamente, professor Eduardo Leite Borba e professora Marcella Pecora Milazzotto. 45 
Informes dos Conselheiros: 1) A pedido de professor Gustavo Dalpian, Soraya anuncia as 46 
indicações de representantes discentes de graduação e pós-graduação para compor o Grupo 47 
Gestor do Programa de Assistência ao Docente da UFABC, a saber: Francisco de Assis Lopes 48 
Ângelo, da graduação, e Allan Gonçalves, da pós-graduação. Não havendo manifestações, as 49 
indicações são consideradas aprovadas; 2) professor Wesley Góis informa que a coordenação 50 
do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T) realizará, a princípio, no dia 8 julho, 51 
Câmpus Santo André, das 14h às 18h, na sala 112-0, a segunda reunião “Inter Eixos”, a fim 52 
de dar continuidade ao processo de revisão do Projeto Pedagógico do BC&T. Caso a seleção 53 
brasileira de futebol avance às semifinais da Copa do Mundo, deverá ser agendada nova data 54 
para o evento; 3) professor Ronei Miotto informa sobre a presença de professor Luiz 55 
Bevilacqua como palestrante na reunião do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do BC&T 56 
ocorrida no dia 24 de junho de 2014; 4) professor Daniel Pansarelli relata o sucesso do evento 57 
“UFABC para Todos”, ocorrido pela primeira vez no câmpus de São Bernardo do Campo. 58 
Ainda, relata a realização de um workshop na UFABC com artistas e dirigentes artísticos para 59 
discutir quais equipamentos serão adquiridos para o teatro do câmpus Santo André. 60 
Acrescenta que ainda ocorrerão outros workshops com diferentes públicos e com a 61 
comunidade interna.  Comunica a publicação do resultado parcial do Edital do Programa de 62 
Extensão Universitária (ProExt) do Ministério da Educação (MEC), em que, dos 15 projetos 63 
ou programas inscritos pela UFABC, 9 foram classificados e, desses, 8 obtiveram nota final 64 
superior a 70 pontos, o que lhes dá boas chances de serem financiados; 5) professor Arilson 65 
da Silva Favareto afirma que o Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H) está na 66 
etapa final de seu processo de avaliação e da primeira revisão da matriz do curso. Espera-se 67 
que esse processo seja finalizado no próximo dia 23, em uma plenária do curso. Acrescenta 68 
que no mês de agosto será recebida a Comissão Verificadora para Reconhecimento de 69 
Programa de Cursos Superiores de Formação Específica do Ministério da Educação (MEC) e 70 
espera-se obter uma avaliação positiva do curso; 6) professor Wesley informa que o BC&T 71 
também receberá visita da Comissão do MEC, em São Bernardo do Campo, no período de 11 72 
a 13 de agosto. Espera-se conseguir a nota máxima, assim como ocorrido em Santo André. 73 
Acrescenta que a coordenação do BC&T vem conversando coma Reitoria para que algumas 74 
questões possam ser resolvidas para essa visita, como espaço para a coordenação no câmpus 75 
de São Bernardo do Campo, empréstimo de livros das bibliotecas de outros câmpus, entre 76 
outros; 7) professor Dácio afirma que, quanto à questão da biblioteca, ações estão sendo 77 
tomadas, já havendo, por exemplo, possibilidade de devolução de material em qualquer um 78 
dos câmpus. Ordem do Dia: Ata da IV sessão ordinária de 2014, realizada no dia 13 de maio 79 
de 2014. Não havendo comentários, documento é encaminhado para votação, sendo aprovado 80 
com 4 abstenções. Minuta de Resolução que revoga e substitui a Resolução ConsEP nº 19, 81 
que estabelece normas para admissão de professores visitantes. Professor Harlen, substituindo 82 
professor Rodrigo Fresneda, relata o assunto com parecer favorável à aprovação e propostas 83 
de alterações nos pontos em destaque: a) enquadramento funcional; b) afastamentos e c) 84 
possibilidade de solicitação de contratação exclusivamente pela pós-graduação. Em discussão, 85 
há diversos comentários e sugestões, as quais são compiladas e encaminhadas para votação, a 86 
saber: 1) Artigo 4º: a) redação original; b) “A solicitação para contratação de professores 87 
visitantes será realizada por um dos programas de pós-graduação da UFABC e encaminhada à 88 
Reitoria, após aprovação no Conselho do respectivo Centro”; c) “A solicitação para 89 



 

 
 

3 
 
 

contratação de professores visitantes será realizada pelos Centros ou por um dos programas de 90 
pós-graduação da UFABC e encaminhada à Reitoria, após aprovação no Conselho do 91 
respectivo Centro”; d) “A solicitação para contratação de professores visitantes será realizada 92 
pelos Centros, programas de pós-graduação, grupos de pesquisa e extensão e encaminhada à 93 
Reitoria, após aprovação no Conselho do respectivo Centro”; e) “A solicitação para 94 
contratação de professores visitantes será realizada pelos Centros ou por um dos programas de 95 
pós-graduação da UFABC e encaminhada à Reitoria, após aprovação no Conselho do Centro 96 
ou na Comissão de Pós-Graduação, respectivamente.”; f) “A solicitação para abertura de 97 
edital de professores visitantes, por qualquer área da UFABC deverá ser encaminhada a um 98 
dos Centros e encaminhada por esse à Reitoria após aprovação no respectivo Conselho.” 99 
Deixa-se explícito que o ConsEPE entende por “área” os grupos de pesquisa, extensão, 100 
programas de pós-graduação e os Centros. Proposta “f” encaminhada para votação: aprovada 101 
com 18 votos favoráveis, 2 contrários e 2 abstenções, uma declarada pelo professor Dácio, 102 
autor da proposta. Diante da aprovação da referida proposta, não há necessidade de serem 103 
votadas as demais. 2) Art. 10: a) inclusão do inciso “XI – enquadramento funcional.”, 104 
proposta acatada pela área demandante. 3) Art. 18: a) redação original; b) inclusão do §1º “É 105 
permitido ao professor visitante o afastamento remunerado para participação em reunião ou 106 
evento científico e em bancas examinadoras por um prazo máximo de 21 dias”; c) inclusão do 107 
§2º “O afastamento para outros fins que não aqueles descritos no parágrafo precedente não 108 
será remunerado e será condicionado à aprovação do Conselho de Centro”; d) inclusão do §1º 109 
“O professor visitante poderá se afastar com ônus ou com ônus limitado para participação em 110 
reuniões ou evento científico e em bancas examinadoras, com o prazo máximo de 21 dias, a 111 
critério da Direção do Centro”. Proposta aprovada com 23 votos favoráveis e 2 abstenções; e) 112 
inclusão do §2º “O afastamento em outras situações que não aquelas descritas no parágrafo 113 
precedente será condicionado à aprovação do Conselho de Centro”. Proposta aprovada por 18 114 
votos favoráveis e 3 abstenções. Devido à aprovação das propostas “d” e “e”, as demais não 115 
são colocadas em votação. Findas as discussões o documento com as alterações é 116 
encaminhado para votação, sendo aprovado com 4 abstenções. Minuta de Resolução que 117 
regulamenta a conversão de carga didática em carga administrativa para docentes da UFABC 118 
ocupantes de cargos administrativos. Professor Jeroen apresenta parecer favorável à 119 
aprovação do documento, caso apresentado o impacto que terá na carga didática dos outros 120 
docentes. Em discussão, diversos conselheiros discorrem acerca do tema, levantando aspectos 121 
como o aumento da proporção de alunos por docente, aumento da carga didática para os 122 
outros docentes, dificuldades de alocação de docentes para disciplinas e importância da 123 
representação da UFABC em eventos externos pelos dirigentes, o que dificulta que esses 124 
exerçam suas atividades de docência com excelência. Os representantes dos técnicos 125 
administrativos apresentam proposta alternativa para o Art. 2º, que reduz o número de cargos 126 
cujos ocupantes poderão converter sua carga didática em carga administrativa, a saber: a) 127 
conversão de 100% - reitor; vice-reitor; pró-reitor; e diretor de Centro; b) conversão de 70% -  128 
pró-reitor adjunto e vice-diretor de Centro; c) conversão de 50% - coordenador de curso de 129 
graduação; coordenador de curso de pós-graduação; coordenador geral do programa de 130 
licenciatura; e coordenador geral dos laboratórios multiusuários; e d) conversão de 30% - vice 131 
coordenador de curso de graduação; vice coordenador de curso de pós-graduação. Ainda, a 132 
nova proposta conta com a inclusão de um parágrafo único no mesmo artigo que tem a 133 
seguinte redação: “Na eventualidade de um docente ocupar um cargo administrativo não 134 
listado neste artigo, lhe será atribuído o maior porcentual de redução de carga didática dentre 135 
aqueles atribuídos às gratificações (CD/FG) equivalentes”. Professor Wesley chama atenção 136 
para a questão da divulgação institucional da carga didática dos docentes, pois isso facilitaria 137 
o trabalho dos coordenadores na alocação didática. Acredita que esse assunto deva ser 138 
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discutido na base, recomendando que a ProGrad comunique os coordenadores de curso, na 139 
Comissão de Graduação (CG), sobre a aprovação do presente documento e solicite-lhes que 140 
façam uma análise do impacto dessa Resolução na dinâmica de execução dos cursos para o 141 
planejamento de 2015. Findas as discussões, professor Klaus, como área demandante, pondera 142 
que a proposta visa a profissionalizar a gestão acadêmica na UFABC e afirma estar-se 143 
trabalhando para cada vez mais possibilitar o acesso aos cargos de direção e chefia aos 144 
técnicos administrativos. Acata a solicitação de professor Wesley de apresentação da 145 
resolução na CG. Propõe a inclusão de um segundo parágrafo no Art. 2º da nova proposta: 146 
“Não havendo cargo equivalente (CD/FG), será atribuído um fator de conversão de 30%, 147 
desde que não comprometa a execução das atividades didáticas.” Findas as discussões, 148 
encaminha-se a proposta alternativa, com as alterações elencadas, para votação. Aprovada 149 
com 17 votos favoráveis, 2 contrários e 3 abstenções.  Expediente: Homologação do 150 
resultado final para contratação de professor visitante, aprovado ad referendum, na área de 151 
Estado, Sociedade e Políticas Públicas – referente ao Edital CECS nº 74/2014. Professor 152 
Annibal relata o assunto e justifica o pedido de ad referendum em razão da proximidade do 153 
período eleitoral. Propõe-se que os itens 1, 2 e 3, de mesma natureza, sejam promovidos à 154 
Ordem do Dia. Proposta secundada e votada. Aprovada a promoção por unanimidade. Sem 155 
mais comentários, a homologação é encaminhada para votação e aprovada por unanimidade. 156 
Homologação do resultado final para contratação de professor visitante, aprovado ad 157 
referendum, na área de Engenharia, subárea: Mecânica de Fluidos Aplicada à Engenharia 158 
Ambiental e Urbana – referente ao Edital CECS nº 57/2014. Professor Annibal Hetem 159 
apresenta o assunto e informa que a justificativa do ad referendum é a mesma da do item 160 
anterior. Sem comentários, o item é encaminhado para votação e aprovado por unanimidade. 161 
Homologação do resultado final para contratação de professor visitante, aprovado ad 162 
referendum, na área de Filosofia – referente ao Edital CCNH nº 88/2014. Professor Ronei 163 
Miotto relata o assunto e informa a necessidade de professores na área de Filosofia. Não 164 
havendo comentários, encaminha-se o item para votação. Aprovado por unanimidade. Minuta 165 
de Resolução que regulamenta as normas para a realização de estágio obrigatório do 166 
Bacharelado em Neurociência. Professora Paula Tiba relata o assunto, informando que o 167 
curso será submetido ao reconhecimento do Ministério da Educação (MEC) em setembro 168 
deste ano. Então, apresenta o histórico da proposta e discorre acerca das normas e da 169 
importância do estágio para a área de Neurociência. Em discussão, são sugeridas algumas 170 
alterações, a saber: a) Art. 6°, §3° - alteração de redação para melhor clareza ou supressão do 171 
parágrafo, evitando, assim, causar dubiedade; b) Art.4° – supressão da citação à Secretaria 172 
Acadêmica da Pró-Reitoria de Graduação (ProGrad) como responsável pelo acompanhamento 173 
dos estágios, uma vez que, atualmente, existe outra área que trata do assunto. Sugere-se, 174 
então, citar, de forma genérica, a divisão responsável pelas questões de estágios; c) Art.7°, 175 
inciso III - o coeficiente de progressão acadêmica citado deve ser especificado; d) Art.16° - 176 
Modificar o início do artigo para: “A lista de documentos necessários e o local de entrega das 177 
solicitações serão divulgados pela divisão acadêmica do CMCC”; e) Ainda, quanto aos 178 
aspectos acadêmicos no Art.4°, indicar cada área responsável pelas determinadas tarefas 179 
citadas nesse art.; f) Art.2° - inciso I: suscita-se que a questão dos estágios supervisionados 180 
serem ou não considerados disciplinas não é ainda bem definida por conta de algumas 181 
questões acadêmicas e, portanto, não deve constar dessa maneira na resolução. Sugere-se que 182 
seja elaborada uma regulamentação geral para estágios, aberta para que cada área tenha sua 183 
particularidade. Posteriormente esclarece-se que, quanto aos estágios supervisionados, é 184 
necessário serem considerados uma disciplina, uma vez que são componentes curriculares; g) 185 
Art°.11 – solicita-se esclarecimentos quanto ao período mínimo de 12 meses citado no inciso 186 
II, uma vez que, na maioria das vezes, as iniciações científicas realizadas na UFABC são de 187 
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apenas 10 meses. Em resposta, professora Paula agradece as considerações e menciona que a 188 
generalização de alguns trechos, conforme foi sugerido, será uma solução para diversas 189 
dúvidas apresentadas durante a discussão, inclusive em relação às áreas responsáveis pelas 190 
atribuições citadas no Art. 4°. Quanto ao parágrafo 3º do Art. 6°, a professora esclarece que os 191 
objetivos serem diferentes diz respeito às técnicas e às atividades a serem realizadas durante o 192 
período do estágio, não sendo necessário que se mude de empresa ou de função para tal. A 193 
isso, sugere-se a alteração no texto, substituindo “objetivos” por “planos de trabalho”, 194 
deixando claro que podem ou não ser cumpridos na mesma empresa. Em relação ao 195 
coeficiente de progressão esclarece tratar-se do CPk e será especificado na resolução. Quanto 196 
ao tempo de Iniciação Científica, explica que o assunto foi tratado com os docentes e, como 197 
foi decidido que atividades como Pesquisando desde o Primeiro Dia (PDPD) não seriam 198 
aceitas pela maioria dos professores, e essas têm duração menores ou iguais a 10 meses, então 199 
ficou definido esse prazo. No entanto, pondera que trecho será revisto, pois acredita que 200 
quanto à Iniciação Científica não há nenhum impedimento para que seja aceita. Findas as 201 
discussões, professor Klaus informa que a resolução retornará na Ordem do Dia da próxima 202 
sessão. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o reitor agradece a 203 
presença de todos e encerra a sessão às 18h03. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira 204 
Alves, chefe da Divisão de Conselhos, Daniely Dias Campos, e Thiene Pelosi Cassiavillani, 205 
assistentes em administração da Secretaria-Geral, em conjunto com a secretária-geral, 206 
lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo presidente, professor Klaus Capelle e 207 
pelos demais presentes à sessão. 208 

 
 
 
 
Fabiane de Oliveira Alves        Daniely Dias Campos 
Chefe da Divisão de Conselhos   Assistente em  Administração 
 
 
 
Thiene Pelosi Cassiavillani    Soraya Cordeiro  
Assistente em Administração    Secretária-Geral 
 
  
 
Klaus Capelle 
Reitor 


